

**Univ.Prof. Dr. Joseph MARKO**

Dekan der Rechtswissenschaftlichen Fakultät

Österreichisches, Europäisches und Vergleichendes  
Öffentliches Recht, Politikwissenschaft und Verwaltungslehre  
Karl-Franzens-Universität Graz  
Universitätsstraße 15/C3, A-8010 Graz

Tel.: +43-316/380-3374 od. 3365

Email: josef.marko@uni-graz.at

**CURRICULUM VITAE****Geboren am:** 2. April 1955**Geburtsort:** Wagna/Leibnitz**Ausbildung:**

- 1973 – 1977 Studium der Rechtswissenschaften sowie Übersetzer- und Dolmetschausbildung für Englisch an der Karl-Franzens-Universität Graz  
Dr.iuris und B.A. in Englisch
- 1975 u. 1976 Teilnahme an den summer terms des Graz Center mit einem Stipendium der Association of Colleges and Universities for International-Intercultural Studies, im Zuge dessen Exkursionen in die Sowjetunion, Ungarn und Jugoslawien
- 1978 – 1979 Postgraduale Studien der Politikwissenschaft, Soziologie und Völkerrecht an der Universität München mit einem Stipendium der Konrad-Adenauer-Stiftung
- 1994 Habilitation an der Karl-Franzens-Universität Graz  
Venia docendi für „Allgemeine Staatslehre, Österreichisches und Vergleichendes Verfassungsrecht sowie Politikwissenschaft“

**Universitäre Positionen:**

- seit 10/2011 Dekan der Rechtswissenschaftlichen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz
- seit 2008 Mitglied des Universitätsrates der Medizinischen Universität Graz
- 12/2010 – 01/2012 Vorsitzender der Curriculakommission für Universitätslehrgänge der Karl-Franzens-Universität Graz
- 2007 – 10/2011 Leiter des Kompetenzzentrums Südosteuropa der Karl-Franzens-Universität Graz
- 2007 – 10/2010 Mitglied des akademischen Senats der Karl-Franzens-Universität Graz und Sprecher der ProfessorInnenkurie
- seit 2006 Universitätsprofessor nach § 98 UG 2002 am Institut für Österreichisches, Europäisches und Vergleichendes Öffentliches Recht, Politikwissenschaft und Verwaltungslehre der Karl-Franzens-Universität Graz
- 10/2006 – 03/2008 Institutsvorstand am oben genannten Institut
- 1997 – 2006 außerordentlicher Professor am oben genannten Institut
- 1989 – 1997 Assistenzprofessor am oben genannten Institut
- 1979 – 1989 Universitätsassistent am oben genannten Institut

### **Internationale Positionen:**

- 04 – 07/2007 Politischer Berater des Hohen Repräsentanten und des EU-Sonderbeauftragten für Bosnien und Herzegowina, Dr. Christian Schwarz-Schilling, beauftragt durch die Österreichische Bundesregierung
- 1999 – 2001 Vizepräsident des Verfassungsgerichts von Bosnien und Herzegowina
- seit 10/1998 Direktor des Instituts für Minderheitenrecht der Europäischen Akademie Bozen/Italien
- 1998 – 2002 u. 2006 – 2008 Mitglied des Beratenden Ausschusses des Ministerkomitees des Europarates nach der Rahmenkonvention zum Schutz der nationalen Minderheiten
- 05/1997 – 05/2002 Internationaler Richter am Verfassungsgerichtshof von Bosnien und Herzegowina, ernannt vom Präsidenten des Europäischen Gerichtshofs für Menschenrechte

### **Beschäftigung:**

- 1977 – 1978 Rechtspraktikum am Bezirksgericht Leibnitz
- 1998 Zweiter im Ranking für einen Lehrstuhl für Vergleichendes Verfassungsrecht am Departement für Recht des European University Institute, Florenz
- SS 1990 Vorlesungstätigkeit in Politikwissenschaft am Institut für Geschichte der Universität Klagenfurt
- 1990 – 1995 Vorlesungstätigkeit in Politikwissenschaft am Institut für Geschichte der Philosophischen Fakultät der Karl-Franzens-Universität Graz
- SS 1994 Vertretung des Lehrstuhls für Politikwissenschaft an der Karl-Franzens-Universität Graz
- WS 1994/95 Gastprofessur an der Rutgers School of Law, Camden, New Jersey, unter Abhaltung eines Seminars zu „Political and Constitutional Developments in East Central Europe“
- SS 2010 Gastprofessur an der Juristischen Fakultät der Universität Trento/Italien, unter Abhaltung eines Seminars zu „Comparative Constitutional Law and Federalism/Regionalism“

### **Weitere Aktivitäten:**

#### **Forschungsprojekte Grundlagenforschung:**

- 1990 – 1991 Leiter des Forschungsprojekts „Slovenia-Croatia-Serbia. The New Constitutions“, finanziert von der Steiermärkischen Landesregierung
- 1995 – 1999 wissenschaftlicher Leiter (gemeinsam mit Alfred Ableitinger) des Forschungsprogramms „Recht und Revolution“ in Zusammenarbeit mit Historikern, Politikwissenschaftlern und Verfassungsjuristen der Tschechischen und Slowakischen Republik, finanziert durch das Österreichische Bundesministerium für Wissenschaft und Forschung, Analyse und Vergleich der Revolutionen von 1848 und 1989 mit deren Auswirkungen auf die Transformation der politischen Systeme und der verfassungsgebenden Prozesse
- 1997 – 1998 wissenschaftlicher Leiter (gemeinsam mit Prof. Jan Zielonka) des Forschungsprojekts „The Eastward Enlargement of the European Union: The case of the Czech Republic and Slovakia“ im Rahmen des „European University Institute Robert Schuman Centre's programme“

- on Central and Eastern Europe“ am Europäischen Hochschulinstitut Florenz
- 2000 – 2002 wissenschaftlicher Leiter des Forschungsprojekts „Institutionalizing Ethnic Diversity in Post-Conflict Situations. The Role of Human Rights and Minority Protection in South-East Europe“ im Rahmen des kompetitiven Forschungsprogramms „University Research for Society“ BMWK
- 2003 – 2005 wissenschaftlicher Leiter des Forschungsprojekts „European Integration and Its Effects on Minority Protection“ im Rahmen des Forschungsprogramms „New Orientations for Democracy in Europe“ (NODE) durch das Ranking unter den Top 10 von 140 eingereichten Projekten
- 2006 – 2008 wissenschaftlicher Leiter des Forschungsprojekts „Human and Minority Rights in the Life Cycles of Ethnic Conflicts“ (MIRICO), finanziert durch das 6. EU-Rahmenprogramm mit 10 europäischen Partnern (LSE, Univ. of Bath, Univ. Frankfurt, Univ. Köln, Europäische Akademie Bozen, Institut für Ethnische Studien Ljubljana, Univ. Sarajevo, Univ. Belgrade, Univ. Priština) sowie der Genocide Clinic der Cardozo Law School/NY als assoz. Partner
- 2006 – 2008 Senior Researcher im Forschungsprojekt „Institutions of Research and Tertiary Education in Central and South East Europe. Developments, Structures and Perspectives in the Light of EU Integration“, finanziert durch das Bundesministerium für Wissenschaft und Forschung
- 2008 – 2011 wissenschaftlicher Leiter des Forschungsprojekts „Minderheitenschutz in Mitteleuropa“ (MiMi), finanziert durch den Zukunftsfonds Österreich mit den Partnern Europäische Akademie Bozen, Institute for Ethnic Studies Slowenien, Institute for Social and European Studies und István Kollai Corvinus Universität Budapest, Centre for the Research of Ethnicity and Culture Bratislava
- seit 2010 wissenschaftlicher Leiter des Forschungsprojekts „Positive Maßnahmen als Instrument der politischen Integration und sozialen Kohäsion im Konzept ‚Diversity Management‘“ (AFFA), finanziert durch das Bundesministerium für Wissenschaft und Forschung

#### **Internationale Forschungsprojekte: Angewandter Bereich:**

- 2004 im Auftrag von EuropeAid, EU-Kommission „Re-enforcement of the Rule of Law in the Western Balkans“
- 2005 im Auftrag der European Training Foundation/Turin „Access of Ethnic Minorities in Education and the Labor Market in the Western Balkans“

#### **Entwicklung und Durchführung von Master- und PhD-Programmen:**

- seit 2002 wissenschaftlicher und organisatorischer Leiter des ULG-Master in „European Integration and Regionalism“, in Partnerschaft mit der Europäischen Akademie Bozen, dem Institute of Public Administration, Luxembourg; seit 2007 als Joint Degree durch weitere Partnerschaft mit der Autonomen Universität Barcelona und der Universität Zagreb
- 2004 – 2005 Entwicklung des Curriculums für den ULG-Master „South East European Law and European Integration“
- seit 2008 Entwicklung eines Curriculums für einen interdisziplinären Joint Degree PhD „Diversity Management and European Governance“ zusammen mit der Universität Bologna, der New Bulgarian

- University/Sofia und der Universität Primorska/Slowenien; seit SS 2010 Implementierung;
- seit 2009 Entwicklung eines Curriculums für einen interdisziplinären Joint Degree Master „South East European Studies“ mit den Universitäten Ljubljana, Zagreb, Belgrad, Skopje, Sarajevo, Tetovo, Poitiers und Bamberg

#### **Politik- und Rechtsberatung für:**

- 1985 u. 1986 Amnesty International und The International Lawyer zur Situation der Menschenrechte in Jugoslawien
- 1990 Mitglieder der Verfassungsausschüsse des Obersten Sowjets von Estland und Lettland zu den Verfassungsentwürfen dieser Länder
- 1992 das kroatische Verfassungsgericht mit einer schriftlichen Stellungnahme unter dem Titel „Neka razmišljenja o Ustavnom Zakonu o Ustavnom sudu“ (Bemerkungen zum Verfassungsgesetz über das Verfassungsgericht
- 1992/93 u. 1998 den österreichischen Außenminister Dr. Alois Mock zur politischen, verfassungs- und völkerrechtlichen Lage des Kosovo
- 1988 – 1992 den Verfassungsunterausschuss des Steiermärkischen Landtages zur Reform der Steirischen Landesverfassung und die Geschäftsordnung des Landtages
- 1995 die Staatsanwaltschaft des Internationalen Strafgerichtshofs für das frühere Jugoslawien (ICTY) zu Fragen der Verfassung der SFRJ 1974
- 1996 u. 1998 die Venedig-Kommission des Europarates zur Vereinbarkeit der Verfassungen der Republika Srpska und der Föderation Bosnien-Herzegowina mit der Daytonverfassung (1996) und der Kosovo-Krise (1998)
- 1998 den Generalsekretär des österr. BMAA, Dr. Alber Rohan, zum Kosovo-Konflikt (1998/99) und die Österreichische EU-Präsidentschaft in Verhandlungen der Kontaktgruppe zum Kosovo-Konflikt
- 2003 Mitglieder einer Expertendelegation zur Beratung für eine zukünftigen Grundrechtskatalog für Nordirland
- 2004 Schriftliche Stellungnahme zu Bosnien-Herzegowina für den Beratenden Ausschuss des Europarates nach der Rahmenkonvention zum Schutz nationaler Minderheiten
- 2005 Expertengutachten für die Staatsanwaltschaft des Internationalen Strafgerichtshofes für das frühere Jugoslawien zur Abschaffung der Autonomie des Kosovo 1989 – 1991 im MOS-Fall
- 2007 Briefing für das Foreign Affairs Committee des Europäischen Parlaments zum Thema „Constitutional Reform Process in Bosnia-Herzegovina“ (in Zusammenarbeit mit der Trans European Policy Initiative, Berlin)

#### **Herausgebertätigkeiten wissenschaftlicher Zeitschriften und Jahrbücher:**

- seit 1998 Europa Ethnica, Braumüller Verlag, Wien (Mitglied des wissenschaftlichen Beirats)
- seit 1998 Zbornik radova pravnog fakulteta u Zagrebu, Universität Zagreb (Mitglied editorial board)
- seit 2000 Südosteuropa – Zeitschrift für Gegenwartsforschung, Oldenbourg Wissenschaftsverlag GmbH, München (Mitglied editorial board)

seit 2001	European Yearbook on Minority Issues, Kluwer International (Mitherausgeber)
seit 2001	ECMI Journal on Ethnopolitics and Minority Issues in Europe (JEMIE), Online-Journal (Mitglied editorial board)
seit 2003	European Diversity and Autonomy Papers, Online-Journal (Mitglied editorial board)
seit 2006	Review of Central and East European Law, Martinus Nijhoff Niederlande (Mitherausgeber)
seit 2008	Europe and the Balkans International Network, Online-Paper (Mitglied editorial board)
2008 – 2011	Southeastern Europe, Brill, Niederlande (Mitglied editorial board)

### **Mitgliedschaften in wissenschaftlichen Vereinigungen:**

1994 – 1997	Vorstandsmitglied der österreichischen Gesellschaft für Politikwissenschaft
1997 – 1999	Vorstandsmitglied des Österreichischen Instituts für Ost- und Südosteuropa
seit 2001	Vorstandsmitglied der österreichischen Gesellschaft für Rechtsvergleichung
seit 1994	Mitglied der Vereinigung der Deutschen Staatsrechtslehrer Mitglied des Instituts für den Donauraum und Mitteleuropa Mitglied der Görres-Gesellschaft

### **Stipendien und Preise:**

1975 – 1976	Stipendium der Association of Colleges and Universities for International-Intercultural Studies
1978 – 1979	Stipendium der Konrad-Adenauer-Stiftung
1992	Forschungspreis der Steiermärkischen Landesregierung
1995	Kardinal-Innitzer Preis
1997	Josef-Krainer Preis
2000	Wilfried-Haslauer Preis
2006	Margaretha Lupac Preis für Demokratie

### **Sprachkenntnisse:**

Deutsch:	Muttersprache
Englisch:	verhandlungssicher
Serbokroatisch:	fortgeschrittene Kenntnisse
Französisch/Italienisch:	Grundkenntnisse

# PUBLIKATIONSVERZEICHNIS

## I. Monographien und Koautor:

- 1 Die innerstaatliche Umsetzung der Vergaberichtlinien der EG. Schriftenreihe des Instituts für Föderalismusforschung (mit B-Ch. Funk/P. Pernthaler), Bd. 52, Wien 1992.
- 2 Slovenia. Constitutional Chronology (mit E. Marko-Stöckl). In: A. Blaustein/G. Flanz (Hg.): The Constitutions of the Countries of the World, New York 1992.
- 3 Autonomie und Integration. Rechtsinstitute des Nationalitätenrechts im funktionalen Vergleich, (Bd. 51 der Studien zu Politik und Verwaltung, hgg. von Chr. Brünner/W. Mantl/ M. Welan), Wien-Köln-Graz 1995.
- 4 Der Minderheitenschutz in den jugoslawischen Nachfolgestaaten, (Bd. 5 in der Reihe zum Minderheitenschutz in Europa, hgg. von G. Brunner), Bonn 1996.
- 5 Research and Tertiary Education in Central and South-East Europe. Developments, Structures and Perspectives in the Light of EU Integration (mit H. Unger), Baden-Baden 2010.
- 6 System des österreichischen Volksgruppenrechts (mit G. Rautz, NWV, in Vorbereitung).
- 7 Constitutional Design in Divided Societies: The Western Balkans in Comparative Perspective (Oxford Univ. Press, in Vorbereitung).

## II. Herausgeber:

- 1 Bedingungen eines konstruktiven Friedensbegriffs. Ein interdisziplinäres Seminar (mit K. Salamun), Graz 1983.
- 2 Österreichbewußtsein – bewußt Österreicher sein? Ein Unterrichtsbehelf (mit D. Lyon/E. Staudinger/Chr. Weber), Wien 1985.
- 3 Demokratie und Wirtschaft (mit A. Stolz), Wien-Köln-Graz 1987.
- 4 Slowenien – Kroatien – Serbien. Die neuen Verfassungen (mit T. Boric), Wien-Köln-Graz 1991.
- 5 Alle Macht nach unten? Regionen und Gemeinden gestalten die Neuen Demokratien Europas (mit M. Steiner/H. Isak), Graz 1992.
- 6 Rechtsstaatlichkeit in Europa (mit R. Hofmann/F. Merli/E. Wiederin), Heidelberg 1996.
- 7 Information, Medien und Demokratie. Ein europäischer Rechtsvergleich (mit R. Hofmann/F. Merli/E. Wiederin), Wien 1997.
- 8 Changing Borders. Legal and Economic Aspects of European Enlargement (mit R. Kicker/M. Steiner), Frankfurt/Main 1998.
- 9 Kosovo/a. Eine politikwissenschaftliche, rechtsvergleichende und völkerrechtliche Analyse des Kosovo/a-Konflikts, Berlin 1999.
- 10 Recht und Revolution. Politische Systemtransformation und Verfassungsentwicklung in der Tschechischen und Slowakischen Republik (mit A. Ableitinger/P. Holländer/A. Brörtl), Frankfurt/Main 2000.
- 11 Multikulturelle Gesellschaft und Demokratie (mit G. Burckhardt-Dottolo), Berlin 2000.
- 12 L'ordinamento speciale della provincia autonoma di bolzano (mit F. Palermo/S. Ortino), Mailand 2001.
- 13 Politik, Staat und Recht im Zeitenbruch (mit K. Poier), Wien 2001.
- 14 The LISI Indicators, Legal Indicators for Social Inclusion of New Minorities Generated by Immigration (mit R. Medda u.a.), Bozen 2003.

- 15 Sozio-kultureller Wandel im Verfassungsstaat. Phänomene politischer Transformation. FS Wolfgang Mantl z. 65. Geb., 2 Bde (mit H. Kopetz/K. Poier), Wien-Köln-Graz 2004.
- 16 Federalism, Subnational Constitutions, and Minority Rights (mit A. Tarr/R. Williams), Westport-London 2004.
- 17 Die Verfassung der Südtiroler Autonomie (mit S. Ortino/F. Palermo/L. Voltmer/J. Woelk), Baden-Baden 2005.
- 18 Regional Cooperation, Peace Enforcement, and the Role of the Treaties in the Balkans (mit St. Bianchini u.a.), Ravenna 2007.
- 19 Tolerance through Law. Self-governance and Group Rights in South Tyrol (mit J. Woelk/F. Palermo), Leiden-Boston 2008.
- 20 European Integration and its Effects on Minority Protection in South East Europe (mit E. Lantschner/A. Petricusic), Baden-Baden 2008.
- 21 Practice of Minority Protection in Central Europe (mit E. Lantschner/S. Constantin), Baden-Baden 2012.

### III. Buchkapitel und Aufsätze:

- 1 Sterben die Parteien wie Dinosaurier aus?, in: politicum 1982, Nr. 11, 8-10.
- 2 Ernst K. Winters Kritik an Ignaz Seipel. Ein kritischer Beitrag zum Staats- und Demokratieverständnis der Ersten Republik, in: Geschichte und Gegenwart 1983, 128-149 und 207-225.
- 3 Bürgerinitiativen und grün/alternative Parteien in der repräsentativen Demokratie. Zu Bedingungen der Polarisierung politischer Systeme, in: J. Marko/K. Salamun (Hg.): Bedingungen eines konstruktiven Friedensbegriffs, Graz 1983, 77-103.
- 4 Kommunale Reformpolitik in Graz. Entstehungsbedingungen alternativer Gruppen, in: Österreichisches Jahrbuch für Politik `83, Wien-München 1984, 277-293.
- 5 Plebiszitäre oder partizipative Demokratie? Anmerkungen zum Bürgerbeteiligungsverfahren im Verwaltungsverfahren, in: Der Jurist im steirischen Landesdienst 1986, Nr.1, 277-293.
- 6 Ernst K. Winter. Wissenschaft und Politik als Beruf(ung) 1918–1938, in: Wissenschaftliche Kommission des Theodor-Körner-Stiftungsfonds und des Leopold-Kunschak-Preises zur Erforschung der Geschichte der Ersten Republik (Hg.): Geistiges Leben im Österreich der Ersten Republik, Wien 1986, 199-219.
- 7 Demokratie und Verfassung. Es ist Zeit zur Reform, in: M. Auer/R. Linke (Hg.): Junge Positionen zur Kultur und Politik Österreichs, Wien-Köln-Graz 1986, 99-109.
- 8 Umweltschutz als Staatsziel, in: Österreichische Juristen-Zeitung 1986, 289-297.
- 9 Menschenrechte in Osteuropa, in: politicum 1986, Nr. 31, 44-46.
- 10 Das System der österreichischen Sozialpartnerschaft, in: D. Pauer (Hg.): Wechselbeziehungen zwischen Wirtschaft und Verwaltung, Referate des österreichisch-polnischen Seminars 1986, Graz 1987, 139-160.
- 11 Kontrolle in der Gemeinde. Zur Errichtung eines unabhängigen Stadtrechnungshofes in Städten mit eigenem Statut aus der Sicht der Bundesverfassung, in: Juristische Blätter 1987, 161-167.
- 12 Direkte Demokratie im Vergleich: Schweiz-Österreich-Bundesrepublik Deutschland, in: J. Marko/A. Stolz (Hg.), Demokratie und Wirtschaft, Wien-Köln-Graz 1987, 12-58.
- 13 Immunitätsregeln in anderen Staaten – ein vergleichender Überblick, in: G. Ortner/G. Wielinger (Hg.): Die Immunität von Abgeordneten – Wohltat oder Plage?, Graz 1990, 38-55.

- 14 Von der Euphorie zum Alltag – die demokratische Revolution in Osteuropa 1989, in: W. Mantl (Hg.): Die neue Architektur Europas. Reflexionen in einer bedrohten Welt, Wien-Köln-Graz 1991, 30-48.
- 15 Die Verfassungssysteme der Bundesländer: Institutionen und Verfahren repräsentativer und direkter Demokratie, in: H. Dachs u.a. (Hg.): Handbuch des politischen Systems Österreichs, Wien 1991, 729-743; 3. A. 1997 (mit K. Poier).
- 16 Die neuen Verfassungen: Slowenien – Kroatien – Serbien. Ein Vergleich, in: J. Marko/T. Boric (Hg.): Slowenien – Kroatien – Serbien. Die neuen Verfassungen, Wien-Köln-Graz 1991, 1-50.
- 17 Wahlen und Parteien in der Steiermark 1945 – 1991, in: H. Dachs (Hg.): Wahlen und Parteien in den Bundesländern, Sonderbd. 3, Österreichisches Jahrbuch für Politik, Wien-München 1992, 250-338.
- 18 Zur Renaissance der Selbstverwaltung in den Neuen Demokratien, in: M. Steiner/H. Isak/J. Marko (Hg.): Alle Macht nach unten? Regionen und Gemeinden gestalten die Neuen Demokratien Europas, Graz 1992, 63-70.
- 19 Partizipation in der Verwaltung, in: Zbornik radova Pravnog fakulteta u Zagrebu 1/1992, 27-50.
- 20 Verbände und Sozialpartnerschaft, in: W. Mantl (Hg.): Politik in Österreich, Wien-Köln-Graz 1992, 429-478.
- 21 Perspektiven des zukünftigen politischen und rechtlichen Status Kosovos (mit H. Tretter/T. Boric), in: Journal für Rechtspolitik 1993, 20-40.
- 22 Staat und Nation. Eine unendliche Geschichte, in: Veröffentlichungen des Verbandes Österreichischer Historiker und Geschichtsvereine 28, Bericht über den 19. Österr. Historikertag, Wien 1993, 240-246.
- 23 Die rechtliche Stellung der Minderheiten in Slowenien,
- 24 Die rechtliche Stellung der Minderheiten in Kroatien,
- 25 Die rechtliche Stellung der Minderheiten in Serbien,  
alle in: J. Abr. Frowein/R. Hofmann/S. Oeter (Hg.): Das Minderheitenrecht europäischer Staaten, Teil 2, Max-Planck-Institut, Beiträge zum ausländischen öffentlichen Recht und Völkerrecht, Bd. 109, Berlin u.a. 1994, 83-128, 286-319 und 320-351
- 26 Wieviel nationale Identität braucht die Demokratie?, in: H. Konrad/W. Muchitsch/P. Schachner-Blazizek (Hg.), STAAT = FAD, Graz 1995, 61-74.
- 27 In welcher „Verfassung“ ist Europa?, in: T. Boric/P. Schwarzenegger/U. Terlitz (Hg.): Die internationale Dimension des Rechts, Wien 1996, 207-222.
- 28 Autonomy or Partition? The Ethno-National Effects of Territorial Delimitation in Bosnia and Herzegovina, in: Institute suisse de droit comparé (Hg.), Autonomies locales, intégrité territoriale et protection des minorités, Colloque international, Lausanne, 25-27 avril 1996, Zürich 1996, 121-143.
- 29 Equality and Difference: Political and Legal Aspects of Ethnic Group Relations, in: F. Matscher (Hg.): Vienna International Encounter on Some Current Issues Regarding the Situation of National Minorities, Kehl 1997, 67-97.
- 30 Il presidente federale: leader politico, mediatore imparziale, ‘guardiano della Costituzione’ o semplicemente inutile? [The federal president: political leader, impartial umpire, guardian of the constitution or simply unnecessary?], in: Quaderni costituzionali, 1/1997, 155-160.
- 31 Citizenship beyond the National State? The Transnational Citizenship of the European Union, in: M. La Torre (ed.), European Citizenship: An Institutional Challenge, 1998 (Kluwer Law International), 369-385.



- 32 Il sistema politico croato. Alcuni problemi di consolidamento della democrazia, in: S. Bartole/P. Grilli di Cortona (Hg.): *Transizione e consolidamento democratico nell'Europa Centro-Orientale*, Turin 1998, 145-180.
- 33 *Beyond the Nation-state: Problems of Regionalization in Western and Eastern Europe*, in: R. Kicker/J. Marko/M. Steiner (Hg.): *Changing Borders. Legal and Economic Aspects of European Enlargement*, Frankfurt/Main 1998, 65-77.
- 34 *Zur politischen Repräsentation und Partizipation von ethnischen Gruppen*, in: *Europa Ethnica* 3-4/98, 130-139.
- 35 *The Status of the Constitutional Court in Bosnia: Law in the books and law in practice*, in: Federal Ministry for Foreign Affairs (Hg.): *Österreichische Außenpolitische Dokumentation, Sonderausgabe: Building Justice. A Conference on Establishing the Rule of Law in Post-Conflict Situations*, Wien 1998, 149-156.
- 36 *Nekoliko teza o politickoj obnovi: Zajednicke institucije, gradjansko drustvo i uloga medija* [Einige Thesen zur politischen Erneuerung: Gemeinsame Institutionen, Bürgergesellschaft und die Rolle der Medien], in: W. Benedek u.a. (Hg.): *Ljudska prava u Bosni i Hercegovini: Znanost i praksa. Simpozij u Grazu 1997* [Menschenrechte in Bosnien und Herzegowina: Theorie und Praxis. Symposium in Graz 1997], 2. A., Sarajevo 1999, 89-98.
- 37 *Die staatsrechtliche Entwicklung des Kosovo/a 1913 – 1995*,
- 38 *Kosovo/a – Zusammenfassende Analyse und Politikempfehlungen*,
- 39 *Kosovo/a: A Gordian knot*,  
alle in: J. Marko (Hg.): *Kosovo/a. Eine politikwissenschaftliche, rechtsvergleichende und völkerrechtliche Analyse des Kosovo/a-Konflikts*, Berlin 2000, 15-25, 231-259 und 261-279.
- 40 *On the Representation and Participation of National Minorities in Decision-making Processes*, in: Council of Europe-Minority Section/Institute of Ethnic Studies (Hg.): *The Participation of National Minorities in Decision-making processes*, 1999, 12-22.
- 41 *Revolution – Transformation – Integration: Tschechien und die Slowakei im Prozeß der Europäischen Integration*, in: J. Marko u.a. (Hg.): *Recht und Revolution. Politische Systemtransformation und Verfassungsentwicklung in der Tschechischen und Slowakischen Republik*, Frankfurt/Main 2000, 467-500.
- 42 *Die multikulturelle Gesellschaft: eine europäische Herausforderung*, in: J. Marko/G. Burckhardt-Dottolo (Hg.): *Multikulturelle Gesellschaft und Demokratie*, Berlin 2000, 9-19.
- 43 *Bosnia and Herzegovina – Multi-Ethnic or Multinational?*, in: Council of Europe (Hg.), *Societies in Conflict: The contribution of law and democracy to conflict resolution (Science and Technique of Democracy No. 29)*, Straßburg 2000, 92-118.
- 44 *Kommentierung des Art. 8 B-VG*, in: K. Korinek/M. Holoubek (Hg.): *Österreichisches Bundesverfassungsrecht*, 3. Grundlieferung 2000, 1-20.
- 45 *Friedenssicherung im 21. Jahrhundert: Bosnien und Herzegowina als europäische Herausforderung*, in: K. Ginther/W. Benedek/H. Isak/R. Kicker (Hg.): *Völker- und Europarecht. 25. Österreichischer Völkerrechtstag*, Wien 2001, 55-87.
- 46 *L'Alto Adige. Un "modello" per la composizione dei conflitti etnici in altre aree d'Europa?*, in: J. Marko/S. Ortino/ F. Palermo (Hg.): *L'ordinamento speciale della provincia autonoma di Bolzano*, Mailand 2001, 959-984.
- 47 *Staat und Recht im Zeitenbruch*, in: J. Marko/K. Poier (Hg.): *Politik, Staat und Recht im Zeitenbruch*, Wien 2001, 43-49.
- 48 *Relations between Constitutional Courts and other jurisdictions in federal states. A comparative approach*, in: Constitutional Court of Bosnia and Herzegovina (Hg.): *International Conference: Relations between constitutional courts and other juridical instances*, Sarajevo, 18-19 March 2000, Sarajevo 2001, 83-93.

- 49 Fünf Jahre Verfassungsgerichtsbarkeit in Bosnien und Herzegowina: Eine erste Bilanz, in: Der Rechtsstaat vor neuen Herausforderungen. FS f. Ludwig Adamovich z. 70. Geb., hgg. von B. Chr. Funk u.a., Wien 2002, 385-415; auch in englischer Sprache abrufbar unter: [www.eurac.edu/edap](http://www.eurac.edu/edap) (European Autonomy and Diversity Papers 2004).
- 50 Stabilisation and Association Agreements, in: A. Ott/K. Inglis (Hg.): Handbook on European Enlargement. A Commentary on the Enlargement Process, The Hague 2002, 165-174 (mit J. Wilhelm).
- 51 Integration durch Recht. Anmerkungen zur Funktion der Verfassungsgerichtsbarkeit am Beispiel der Judikatur des Verfassungsgerichts von Bosnien und Herzegowina, in: M. Mokre/G. Weiss/R. Bauböck (Hg.): Europas Identitäten. Mythen, Konflikte, Konstruktionen, Frankfurt/Main 2003, 160-179.
- 52 Minority Protection through Jurisprudence in Comparative Perspective: An Introduction, in: Journal of European Integration, Vol. 25, Nr. 3, September 2003, 175-188.
- 53 Challenging the Authority of the UN High Representative before the Constitutional Court of Bosnia and Herzegovina, in: E. de Wet/A. Nollkaemper (Hg.): Review of the Security Council by Member States, Antwerpen-Oxford-New York 2003, 113-117.
- 54 Südtirol: Zur Frage des Exports einer Konfliktlösung, in: J. Marko u.a. (Hg.): Die Verfassung der Südtiroler Autonomie, Baden-Baden 2005, 511-525.
- 55 ICTY Expert Witness Report On Constitutional and Legal Issues in the MOS case, April 2005 – dealing with the constitutional developments in SFRY, FRY, Serbia and Montenegro and the revocation of the Autonomy of Kosovo (nicht publiziert).
- 56 Post-conflict Reconstruction through State- and Nationbuilding: The Case of Bosnia and Herzegovina, in: European Diversity and Autonomy Papers, Mai 2005, abrufbar unter: [www.eurac.edu/edap](http://www.eurac.edu/edap).
- 57 Minderheitenschutz im östlichen Europa. Bosnien und Herzegowina, 2005, abrufbar unter: [www.uni-koeln.de/jur-fak/ostrecht/minderheitenschutz/index.htm](http://www.uni-koeln.de/jur-fak/ostrecht/minderheitenschutz/index.htm).
- 58 The Referendum on Decentralisation in Macedonia in 2004 – a litmus test for Macedonia's interethnic relations, in: European Yearbook of Minority Issues, Vol. 4, 2004/05 (2006), 695-721.
- 59 Zur Notwendigkeit der europäischen Integration Südosteuropas, in: Steirisches Jahrbuch für Politik 2006, 154-159.
- 60 Das islamische Kopftuch in der Rechtsprechung europäischer Höchstgerichte, in: U. Altermatt/M. Delgado/G. Vergauwen (Hg.): Der Islam in Europa. Zwischen Weltpolitik und Alltag, Stuttgart 2006, 249-263.
- 61 "United in Diversity?" Problems of State and Nation-building in Post-conflict Situations: The Case of Bosnia-Herzegovina, in: Vermont Law Review, Vol. 30, Nr. 3, Spring 2006, 503-550.
- 62 Constitutional Reform in Bosnia and Herzegovina, in: European Yearbook of Minority Issues, Vol. 5, 2005/06 (2007), 207-218.
- 63 Independence without Standards? Kosovo's Interethnic Relations after 1999, in: European Yearbook of Minority Issues, Vol. 5, 2005/06 (2007), 219-241.
- 64 The Concept of 'Nation', in: European Yearbook of Minority Issues, Vol. 5, 2005/06 (2007), 143-146.
- 65 Autonomie und Integration. Der Islam in der Rechtsprechung europäischer Höchstgerichte, in: S. Ulrich u.a. (Hg.): Funktionen des Rechts in der pluralistischen Wissensgesellschaft. FS Chr. Brünner z. 65. Geb., Graz 2007, 615-632.
- 66 Constitutions and Good Governance: Challenges for Re-construction and EU-Integration, in: S. Bianchini u.a. (Hg.): Regional Cooperation, Peace Enforcement, and the Role of the Treaties in the Balkans, 2007; 65-78.

- 67 The Constitutional Reform Process in Bosnia and Herzegovina, Briefing for the Foreign Affairs Committee of the European Parliament made under the framework contract with the Trans European Policy Studies Association (TEPSA), 10 October 2007, unter [www.uni-graz.at.suedosteuropa](http://www.uni-graz.at.suedosteuropa).
- 68 The Stabilisation and Association Process for Western Balkan Countries: Successes and Failures, in: H. Kröll (Hg.): Austrian – Greek Encounters, Innsbruck 2007, 122-134.
- 69 Kommentierung des Art 8 Abs 2 B-VG, in: M. Holoubek/K. Korinek (Hg.): Österreichisches Bundesverfassungsrecht, Losblattsammlung 2007.
- 70 Constitutional Recognition of Ethnic Difference – Towards an Emerging European Minimum Standard?, in: A. Verstichel u.a. (Hg.): The Framework Convention for the Protection of National Minorities: A Useful Pan-European Instrument? Antwerpen-Oxford 2008, 19-32.
- 71 The Constitutional Framework of Minority Protection in Austria – Some Introductory Comments, in: ICL Online Journal, Vol. 2, Issue 2, 2008, 124-130.
- 72 Is there a South Tyrolean ‘Model’ of Conflict Resolution to be Exported?, in: J. Woelk u.a. (Hg.): Tolerance through Law, Leiden-Boston 2008, 371-388.
- 73 European Integration and its Effects on Minority Protection in South Eastern Europe, in: E. Lantschner u.a. (Hg.): European Integration and its Effects on Minority Protection in South Eastern Europe, Baden-Baden 2008, 359-279.
- 74 The Law and Politics of Diversity Management: A Neo-institutional Approach, in: European Yearbook of Minority Issues, Vol. 6, 2007/08 (2008), 251-279.
- 75 The New Kosovo Constitution in a Regional Comparative Perspective, in: Review of Central and East European Law 33 (2008), 437-450.
- 76 Sezession oder Auflösung? Verfassungs- und völkerrechtliche Probleme des Kommunistischen Jugoslawien 1988 bis 1992, in: Arbeitsgemeinschaft Truppendienst, BMLV (Hg.), Militäroperationen und Partisanenkampf in Südosteuropa. Vom Berliner Kongreß bis zum Ende Jugoslawiens, Wien 2009, 324-343.
- 77 System des Österreichischen Volksgruppen- und Minderheitenschutzes, in: G. Heißl (Hg.): Handbuch Menschenrechte, Wien 2009, 421-440.
- 78 Die Rahmenkonvention des Europarates zum Schutz der nationalen Minderheiten, in: *politicum* 108 (2009), 79-92.
- 79 Die Bedeutung des Wahlrechts für Minderheitenschutz und ethnisches Konfliktmanagement im internationalen Vergleich, in: Klaus Poier (ed.), Demokratie im Umbruch. Perspektiven einer Wahlrechtsreform, Wien-Köln-Weimar 2009, 151-165.
- 80 The Interdependence of Law and Political Sciences: About the “Essence and Value” of a “Juristenpolitologie-approach”, Wolfgang Mantl to his 70th Birthday, in: ICL Online Journal, Vol. 3, Issue 2, (2009), 66-79 (mit M. Handstanger).
- 81 Effective Participation of National Minorities in Public Affairs in Light of National Case Law, in: International Journal of Minority and Group Rights, Vol. 16, No. 4, 2009, 621-642.
- 82 Processes of Ethnic Mobilization in the Former Yugoslav Republics Reconsidered, in: Journal of South East Europe 2009, 1-38.
- 83 The Council of Europe’s Framework Convention for the Protection of National Minorities, in: R. Kicker (Hg.): The Council of Europe. Pioneer and guarantor for human rights and democracy, Strasbourg 2010, 83-96.
- 84 The Council of Europe Framework Convention on the Protection of National Minorities and the Advisory Committee Thematic Commentary on Effective

- Participation, in: M. Weller (Hg.): Political Participation of Minorities. A Commentary on International Standards and Practice, Oxford 2010, 222-255.
- 85 Review Essay: Choudhry (Hg.): Constitutional Design for Divided Societies. Integration or Accommodation?, (Oxford UP 2008), in: International Journal on Minority and Group Rights, Vol. 17, Nr. 2 2010, 375-381.
- 86 „In den Schluchten des Balkan“: Bosnien-Herzegowina und Kosovo, in: Th. Giegerich/A. Proelß (Hg.): Krisenherde im Fokus des Völkerrechts, Berlin 2010, 123-150.
- 87 Human Rights and Ethnopolitics, in: K. Cordell/St. Wolff (Hg.): Routledge Handbook of Ethnic Conflict, London 2010, 236-248.
- 88 Comparative Conclusions, in: E. Lantschner/S. Constantin /J. Marko: Practice of Minority Protection in Central Europe, Baden-Baden 2012, 261-278 (mit E. Lantschner/S. Constantin).
- 89 1984 – Graz: Demokratie und Reform sowie Neue Perspektiven des Wirtschaftsrechts, in: M. Dalibor/A.G. Debus u.a. (Hg.): Perspektiven des Rechts. Festgabe 50 Jahre Assistententagung Öffentliches Recht, Baden-Baden 2012, 297-308.
- 90 Ethnopolitics. The Challenge for Human and Minority Rights Protection, in: C. Corradetti (Hg.): Philosophical Dimensions of Human Rights. Some Contemporary Views, Dordrecht-Heidelberg-London-New York 2012, 265-291.
- 91 Politics and Constitutional Reform in Bosnia-Herzegovina, in: O. Listhaug/S.P. Ramet (Hg.): Civic and uncivic values in Bosnia-Herzegovina: The record since Dayton (Oxford UP, in Druck).
- 92 Power Sharing and Territorial Pluralism in Kosovo, in: F. Palermo/J. Woelk (Hg.): Territorial Pluralism in Comparative Perspective (Brill, in Druck).
- 93 Defective Democracy in a Failed State? Bridging Constitutional Design, Politics and Ethnic Division in Bosnia-Herzegovina, in: Y. Ghai/S. Woodman (Hg.): Practising Self-Government: A Comparative Study of Autonomous Regions (Cambridge University Press, in Druck).
- 94 Positive Maßnahmen: Ein Vergleich der Rechtslage und Effekte in Europa und Nordamerika unter besonderer Berücksichtigung des Hochschulwesens, in: Zeitschrift f. Öffentliches Recht 2011 (in Vorbereitung).
- 95 Kommentierung des Art 19 Staatsgrundgesetz 1867, in: K. Korinek/M. Holoubek (Hg.): Österreichisches Bundesverfassungsrecht (in Vorbereitung).

#### **IV. Artikel in Lexika:**

- 1 Opposition, Sp. 1986-2004,
- 2 Rassismus, Sp. 2320-2331,
- 3 Titoismus, Sp. 3036-3049,
- 4 Weltwirtschaft(sordnung), Sp. 3320-3330,  
alle in: A. Klose/W. Mantl/V. Zsifkovits (Hg.): Katholisches Soziallexikon, 2. A., Graz u.a. 1980.
- 5 Bosnia, in: Max Planck Encyclopedia of Public International Law 2011, (in Vorbereitung)

Diverse Rezensionen und Essays in Zeitungen.